

# LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España 5 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre. Anuncios 1 real por línea para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho á que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pase de 10 líneas.—Si escudiese de este número, pagarán medio real por cada una de las que resulten de escaso.—Comunicados, á precios convencionales.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la administracion del periódico, calle de Arco-agüero núm. 18. Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirigirán al administrador de La Crónica, acompañando en libranza ó sellos de franqueo el importe de un trimestre.

SE PUBLICA LOS DIAS 3, 8, 13, 18, 23 Y 28 DE CADA MES.

## LA CRÓNICA.

La situación política que atravesamos encierra una gravedad inmensa.

Para no reconocerlo así, es preciso estar muy ciegos ó muy apasionados.

¿Se sabe á dónde vamos? ¿Se puede predecir cuál será el término de la revolución de Setiembre?

Los hombres que ocupan el poder, y especialmente el general Prim que, desde el nombramiento del duque de la Torre para Regente del Reino, es el alma de la situación, caminan al azar. Procuran salir del día de hoy, sin pensar en lo que puede ocurrir mañana; y lo que es peor, no se esfuerzan para que el país entre en un estado normal.

Un día proponen á D. Fernando de Coburgo la corona de España, sabiendo que no ha de aceptarla; y otro día pierden el tiempo trabajando por sentar en el trono vacante á un joven, mejor dicho, á un niño que está haciendo sus estudios.

Viendo que sus propósitos habían hecho fiasco, declaran que no hay que pensar ni existe otra cosa mejor por el momento que la interinidad; y mientras tanto el general Prim envía secretamente un emisario al príncipe Leopoldo Hohenzollern de quien ya se había hablado anteriormente, para convencerle de que debe aceptar el trono que D. Juan le ofrece.

Se logra alcanzar por fin esta aceptación, partiendo del supuesto de que en las Cortes ha de tener el príncipe los votos suficientes, y entonces, sea porque el asunto que, según el periódico *La Iberia* se quería revelar con el secreto hasta que Prim conferenciase con Napoleon, llegó á traslucirse, sea porque se creyese que había llegado el momento de decir al país el resultado de los trabajos del general Prim y de su embajador, se entrega á los vientos de la publicidad el nombre del candidato del Gobierno, se pasa una nota á nuestros representantes en el extranjero y se convoca á las Cortes para el 20 del actual.

Pero Francia, que acoge muy mal la candidatura, trabaja por que se desista de ella y consigue al fin que el padre del príncipe retire en nombre de este su aceptación.

Creíase que habría terminado el conflicto; mas no sucede así. Francia hace nuevas exigencias, Prusia las rechaza; la guerra llega á declararse y es

muy posible que haya habido ya un choque entre los ejércitos de los dos colosos.

Hoy por hoy, la lucha está limitada á Francia y Prusia; mas no tendrá nada de extraño que otras potencias lleguen á tomar parte en ella haciéndola mas sangrienta y temible. Pero aunque esto no suceda, imposible es desconocer que la lucha puede afectar á España en diferentes sentidos.

Algunos periódicos ministeriales que, respecto á las consecuencias que puede traernos esa guerra opinan como *La Crónica*, piden la reunión de las Cortes, y abogan porque España permanezca neutral en la contienda, limitándose á mandar su escuadra al puerto de Mahon.

¡Las Cortes! Si la Asamblea constituyente fuese un Congreso de iniciativa, un Congreso capaz de salvarnos de los peligros que puedan sobrevenir, nosotros pediríamos también que fuera convocado inmediatamente para inspirar confianza al país, y levantar si era preciso el espíritu público.

Pero cuando tenemos unas Cortes sin iniciativa, y que en los últimos meses han dado tantas muestras de su debilidad; cuando tenemos unas Cortes que en su mayoría, lo mismo se disponen á elegir por rey al estudiante de Harrow que al duque de Aosta ó al príncipe de Hohenzollern; que votan un día una cosa y al día siguiente votan lo contrario; que se plegan á todas las exigencias del general Prim y que abdicán con frecuencia su soberanía, nada ó muy poco debemos esperar de ellas, ni hay razón para abogar porque se reúnan antes del tiempo marcado, ya que el decreto acerca de la convocatoria para el día 20 se dejó ha poco sin efecto.

En cuanto á la neutralidad es in cuestionable que nos conviene; pero aun que no nos conviniera nos sería difícil tomar en la lucha una parte activa. Una nación como España donde, escepcion hecha de Madrid, reina la miseria y donde el ejército no se halla á la altura que los de otros países, ni se piensa en otra cosa que en tenerlo acuartelado en los grandes centros de población, apenas puede tomar parte en una guerra en que llevaría notorias desventajas, las cuales solo podían estar compensadas por el valor y la fiereza, en una lucha en que se peleara por la independencia de la patria ó por la integridad del territorio.

Ya lo dijimos en nuestro artículo de fondo del 23 de Junio (que celebramos haya encontrado eco en otros periódicos) y no nos cansaremos de repetirlo: aquí lo que se necesita es gobierno, y únicamente gobierno: con él cesarán las dificultades, los conflictos que nos amenazan; la revolución no enflaquecerá ni las esperanzas se agotarán, ni los espíritus se agitarán en la impaciencia tanto como ahora se agitan.

Los hombres que hoy ocupan el poder ¿son capaces de estar á la altura de las circunstancias? ¿Son capaces de gobernar, de tener unidad, fuerza y pensamiento, de emprender con decisión el camino que indican aquellas? Pues que sigan en sus puestos. ¿No se sienten con la fuerza, con la energía bastante para dominar todas las dificultades que se presenten? Entonces tenga el patriotismo y, sacrificando su ambición, dejen el poder á otros hombres mas valerosos, de espíritu mas levantado y con los cuales desaparezca ese temor que una prolongada incertidumbre suele infundir hasta en los corazones mas fuertes.

Todos los periódicos de Europa no hablan de otra cosa que de la guerra entre Francia y Prusia y revelan sus temores de que tome el carácter continental.

Se ha dicho que Rusia se había puesto de parte de Prusia; pero esta noticia ha sido desmentida, creyéndose que solo en el caso de declararse Austria en favor de Francia, Rusia tomaría parte en la contienda.

Prusia no cuenta hoy con otros aliados que con algunos estados de la Confederación, y no falta quien asegure que en alguno de ellos tiene partidarios la Francia.

Esta por su parte entra en la lucha sin tener ningunos aliados.

Esperábase que Dinamarca, que tiene motivos de odio hacia Prusia, se aliaría con el imperio, mas según parece ha decidido al fin declararse neutral.

De todos modos, y aunque en la guerra no tomen parte mas que Francia y Prusia con los Estados alemanes que se han unido en esa cuestión á esta última potencia, la lucha es de gigantes, y sus consecuencias incalculables en la humana previsión. Persuadida de esto mismo la diplomacia, que no ha podido evitarla, se esfuerza hoy por reducirla á un duelo entre las dos naciones rivales, que á su vez procuran atraerse las simpatías de los gobiernos cuyo concurso puede serles mas provechoso. El de las Tullerías ha enviado á Viena una persona de su confianza; con la misión de lograr que el emperador Francisco José se una á la causa de Francia; y el de Londres, que se muestra decidido á permanecer neu-

tral hasta que la fuerza de los sucesos le obligue á cambiar de actitud, ha invitado al de San Petersburgo á que imite su conducta.

Los partidarios de la paz que han estado creyendo hasta hace pocos días que la guerra no era inevitable, habían ya perdido toda esperanza, pero ahora las han vuelto á concebir al saber que ha llegado á París un diplomático inglés con una misión urgente, especial, que fué recibido al instante por el emperador.

Dícese que, entre otras cosas, ha traído el encargo de manifestar al emperador Napoleon que, si no había inconveniente, la reina Victoria estaba dispuesta á enviar al rey Federico Guillermo un telegrama personal, con el fin de impedir el rompimiento de las hostilidades. Y añácese que S. M. I., por un sentimiento de deferencia hacia su augusta aliada, ha autorizado la remision del susodicho telegrama, aceptando además un plazo de veinticuatro ó cuarenta y ocho horas (esto no se precisa bien) para recibir la respuesta del rey de Prusia.

De manera que si aun no se han roto las hostilidades entre franceses y prusianos, la noticia puede tener plena confirmación.

Nosotros sin embargo seguimos creyendo que no es posible ya evitar la lucha y que si Napoleon hiciera hoy la paz podría esponderse á perder el trono; lo que si puede suceder es que apenas se dé una batalla y se cuenten las víctimas, los dos beligerantes acepten la mediación de Inglaterra y de las demás naciones que se hallan trabajando en favor de la paz.

El siguiente suelto de *La Nación* ha sentado muy mal á *La Independencia Española* que continúa defendiendo con mucho calor la candidatura del ilustre Espartero para rey de España.

«¿Han creído los patrocinadores del duque de la Victoria, ni mucho menos los de Montpensier, que en presencia de la guerra, y por temor á sus consecuencias, iban á dar las Cortes soberanas el espectáculo de arrojarle impremeditamente en brazos de cualquiera de estos dos candidatos? ¿Creen, acaso, que las presentes complicaciones de la Europa, han producido una reacción en la Cámara y en la opinión pública á favor de alguno de ellos? ¿Han variado por ventura, tanto las circunstancias, que lo que hasta ayer ha sido imposible pueda hoy verificarse fácilmente?»

Según se dice, no todos los carlistas tienen humor de pendeñicia; unos quieren, por lo tanto, reprimir sus belicosos arranques, al paso que otros, mas valentones, quieren á todo trance arrojarle sobre nuestra patria, sin decir siquiera *agua viva*. Los de este grupo son más numerosos que los de aquel. En tanto, mientras el general carlista Marconell, escondido en los alrededores de Cartagena, piensa asomar su nariz tersa por las calles de la ciudad, Vinader y Llauder celebran reuniones en



Vich, muy celosos de que el salchichon de aquella comarca sea mas popular que su rey y señor; en Fraga aparecen y desaparecen 200 hombres; en Ciudad Real y Toledo esperan la señal para dar el grito, y en otros puntos de la Península juran y perjuran que D. Carlos vendrá por la Pascua ó por la Navidad.

Y ahora se nos ocurre un cuento que se puede aplicar á los defensores del Terso.

Preguntaba un cura párroco á uno de sus feligreses:—¿Creeis que Nuestro Señor Jesucristo vendrá á juzgar á los vivos y á los muertos?—Si, señor, contestó el aludido, si lo creo; pero ya verá usted como no viene.

#### Dice *El Diario de Cádiz*.

«Mucha gente salió de esta ayer tarde con la idea de concurrir á la feria de la inmediata ciudad de San Fernando. El paseo estuvo muy concurrido, como en la noche anterior ó sea el primer día de velada, á pesar del gran disgusto que ha ocasionado en aquella poblacion la órden remitida para que se lleve á cabo inmediatamente en el intervalo de seis quincenas, el despedido de 700 hombres de los trabajos del Arsenal, que sumará en la miseria á otras tantas familias.»

Contra lo que se esperaba, el señor Gobernador de esta provincia aun no ha hecho uso de la licencia que segun parece le fué concedida hace algun tiempo.

La circunstancia de haber marchado á Cádiz conduciendo caudales el secretario del Gobierno, permite creer que el Sr. Gamme no abandonará por ahora esta Capital.

¿Qué afortunados somos!

Y á propósito de esta conduccion de caudales: ¿no podria saberse qué motivos ha tenido el Sr. Quiles para encarzar de ella al secretario del Gobierno en vez de encomendarla á un empleado de la Caja ó de otra de las secciones de la Administracion económica?

Es posible que esta sea la primera vez en que un empleado de Gobernacion haya sido nombrado para un servicio de aquella clase.

En el número 2 de nuestro colega local *El Eco del Magisterio* se publicó un suelto que, entre otros, contiene el siguiente párrafo.

«El pueblo de Valencia de las Torres le debe al Maestro un año de sus haberes, todo el tiempo que lleva de servicios en aquella localidad; y á la Maestra Doña Petra Cebrian, digna de mejor suerte le adeudan tambien el tiempo que lleva de servicios, que próximamente serán nueve meses, jactándose el Alcalde de que el día menos pensado aparecen ella y su Sra. Madre muertas de hambre.»

El suelto de *El Eco* que concluia diciendo que la autoridad local de Valencia ejercia muy mal su mision, pasó para nosotros desapercibido: á no ser así, hubieramos contestado inmediatamente, y sin tratar de informarnos siquiera, que las palabras que se atribuian á el Alcalde de Valencia de las Torres no podian ser ciertas. Y no podian serlo, como no lo son y retamos á que se pruebe lo contrario, porque el Alcalde de Valencia de las Torres es nuestro amigo y colaborador D. Carlos Alvarez Ossorio, de cuyo amor por la enseñanza y sentimientos levantados, podemos nosotros salir garantes.

El Ayuntamiento de Valencia se halla en descubierto no solo con los profesores de instruccion pública si no con todas las personas que allí cobran de fondos municipales, como le sucede á casi todos los Ayuntamientos de España, pero nadie mas que aquella Corporacion, y especialmente el Alcalde deploran que la carencia absoluta de recursos motive semejante falta, que el Sr. Alvarez Ossorio procura reme-

diar en cuanto le es dable, anticipando algunos fondos de su bolsillo particular á los referidos profesores. ¿Puede exigirsele otra cosa y ni aun tanto, puesto que no tiene obligacion de suplir nada de su propio peculio?

Que se pregunte á la maestra de niñas, á esa maestra á quien, si fuera cierto lo que dice el suelto, tan mal quiere el Alcalde, y ella dirá que juicio tiene formado de este y si ejerce mal su mision como ha supuesto *El Eco del Magisterio*.

Ya que nos hemos ocupado de este asunto, aunque no tan pronto como hubieramos querido, vamos á transcribir algunos párrafos de un comunicado que, acerca del mismo y en contestacion al suelto de *El Eco* dirige á este periódico, impulsado por la amistad que le une con dicho Alcalde, el profesor de instruccion primaria de Hornachos D. Manuel Alonso Gil.

Hélos aqui.

«Si el inspirador del suelto tiene conciencia de lo que dice y valor para sostenerlo, que declare su nombre y lo pruebe: si así no lo hace merece que se le llame calumniador y cobarde, que busca la sombra del incognito para ocultar su infamia.»

«Podría suceder que el suelto á que me refiero deba su redaccion á un error involuntario: desearia que así fuese y que se hiciese constar para que nadie saliese fastidiado; pero sea como quiera, este lugar reclama las declaraciones siguientes:»

«El señor Alvarez Ossorio, á quien conozco y trato muy de cerca muchos años hace, ha manifestado siempre un decidido interes por las escuelas y los Maestros; y su amistad para conmigo más es debida á mi carácter de Maestro que á mis cualidades de hombre. Cuando no era alcalde consultaba á mi pobre inteligencia en cuestiones del ramo para hacer valer la ley en favor de varios Maestros: hoy que lo es inicia y sostiene en el Municipio reformas y mejoras para la enseñanza, siendo una de ellas la construccion de casas y locales de nueva planta.»

«Podrá decirse pues, que este Alcalde ejerce mal su mision? ¿Se podrá afirmar que por no tener dinero en las arcas de propios para pagar á los funcionarios públicos, tiene malos instintos y peores sentimientos? Si se contesta afirmativamente, debemos para ser logicos afirmar tambien por esta regla que todos ó la mayor parte de los Alcaldes de España se encuentran en el mismo caso; se encuentran las Diputaciones provinciales y aun el gobierno mismo; y como la fuerza de la lógica nos lleva aun mas allá, diremos que todo el que no paga tiene malos sentimientos, y como no paga el que no tiene y el que no tiene es pobre, todo pobre tiene malos sentimientos y malos instintos. ¿Se puede admitir como principio esta deducion?»

«Acaso se crea que soy un Maestro que cobra puntualmente y sin embargo hace algunos meses que no se me paga. ¿Porque? Porque el Ayuntamiento no tiene dinero. Pues lo mismo sucede al de Valencia, no paga porque carece de fondos: para ser justos se debe reconocer así, y no hacer inculpaciones inmerecidas.»

Por conclusion, nos permitiremos aconsejar á *El Eco del Magisterio*, cuya buena fe de seguro ha sido sorprendida, que desconfie de la persona que le informara tan falsamente respecto el Alcalde de Valencia y que tal vez sea algun individuo para quien la autoridad local de dicho pueblo no tenga que acusarse de otras cosas, que de haberle dispensado más de una falta en el ejercicio de su cargo y de haber conseguido que se le aumentase el sueldo.

*El Progreso* de Granada se lamenta de que en los días 16 y 17 hayan ingresado en el Hospital civil de aquella poblacion diez heridos.

No son pocos ciertamente.

El artículo que publicamos el día 13 con el título de *El Clero* ha sido bien acogido por algunos curas párrocos de esta provincia, que, encontrando en su lugar nuestras apreciaciones, creen que sin violentar sus conciencias pueden jurar la Constitución del Estado en la forma que los de otras provincias lo han echo ya; pero los que tal creencia abrigan, dejan entrever cierto temor por las consecuencias que el acto del juramento pudiera traerles.

Comprendemos ese temor, justificado

hasta cierto punto; pero nos parece que si el Clero parroquial se pone de acuerdo á fin de que el juramento lo preste en un mismo día un número respetable de sus individuos, no tiene por qué preocuparse.

¿Qué ha sucedido en la provincia de Ciudad-Real? Que 82 párrocos y tenientes resolvieron jurar la Constitución y así lo han llevado á cabo sin importárseles nada que ciertas gentes censuraran este paso, perfectamente acogido en aquella provincia.

Decidase, pues, el Clero parroquial de la nuestra á obrar del mismo modo y nada tendrá que temer.

Nuestro apreciable colega *El Imparcial*, ha establecido un servicio telegráfico por Inglaterra á Portugal, muy costoso en verdad, puesto que tienen que transmitirse los despachos por el cable de Inglaterra á Lisboa, pero que garantiza el tener noticias de Prusia sin pasar por los alambres franceses.

Tambien ha enviado un correspondiente al ejército francés y otro al prusiano, cuyos nombres dice el colega que son muy autorizados; y va á hacer la tirada de un mapa que comprenda en grande escala el territorio en que deben tener lugar los combates con todas las líneas de fortalezas, ferro carriles y vías fluviales que pueden proporcionar refuerzos y provisiones á los ejércitos beligerantes.

Estos servicios y el de recibir *El Imparcial* cuarenta periódicos franceses, alemanes, belgas é ingleses, darán lugar de seguro á que la suscripcion de nuestro colega, muy numerosa ya, aumente considerablemente.

Las personas que se abonen á *El Imparcial* en lo que resta de este mes y lo hagan por un semestre cuando menos, pagarán lo mismo que los suscritores antiguos (40 reales por 6 meses.) Desde 1.º de Agosto los suscritores nuevos pagarán dos duros por trimestre.

El mismo periódico ha establecido un servicio telegráfico en la península que ofrece á las sociedades de recreo, bancos, periódicos etc., por el que cobrará una comision de 100 rs. al mes y el importe de lo que cuesten los despachos telegráficos; debiendo adelantarse los suscritores 500 reales para atender á estos gastos.—Las personas ó colectividades que quieran aceptar estos despachos deberán decir de qué modo se les han de remitir para que la direccion de ellos no contenga mas que dos palabras.

Independientemente de este servicio *El Imparcial* ofrece al público otro puramente de banca, ó sea la cotizacion diaria de las bolsas de Madrid y Paris, por el cual cobrará mensualmente el precio alzado de 200 reales, haciendo un rebaja de 40 á los que se suscriban á ambos servicios.

De una Memoria que acaba de publicar la direccion de obras públicas resulta que los gastos originados en el ministerio de Fomento desde su creacion en 1847 hasta el año económico de 1869-70, se elevan á un total de 3.989 millones de reales, de los que 2.168 y medio han salido de los presupuestos ordinarios, y los 1.811 y medio restantes del extraordinario. El promedio anual de gastos resulta de 186.899.634 rs. 18 céntimos habiéndose distribuido este mismo promedio en 96.379.757 80 de presupuesto ordinario de los 22 años, y 135.841.280 59 en los 14 años de 1853 á 1866-67, en que se destinaron sumas del presupuesto extraordinario.

El año de más gastos fué el de 1862, en que se invirtieron 435.783.551 26; pues si bien aparece mayor cantidad en el ejercicio de 1863-64, es porque este ejercicio comprendió 18 meses. El

año de menor gasto fué el de 1859, en que solo figuran 41.355.348 31.

Desde 1852 á 1862 puede considerarse el periodo de aumento casi progresivo en los gastos; y desde 1863-64 hasta el día como el de disminucion, no habiéndose gastado en el ejercicio de 1869-70 más que 166.796.132 22.

Parece que la economia en el combustible que acaba de conseguirse en las máquinas de vapor, va á producir una revolucion económica en la marina mercante de todas las naciones. Siendo ya un hecho práctico que las nuevas máquinas emplean menos de una tercera parte de carbon que las antiguas, no cabe duda que la navegacion de vapor va á destruir la de vela dentro de algunos años. El vapor *Nile* de la marina inglesa, acaba de hacer su viaje de Southampton á San Thomas, en menos de once días, siendo así que el *Shamon*, uno de los mejores buques de aquella línea ha empleado doce y medio, consumiéndose con sus máquinas antiguas 1.500 toneladas de carbon, cuando el primero con máquinas modernas solo ha empleado 300 toneladas.

Cerciorada de esta verdad é identificada con el sistema inglés de reemplazar las máquinas antiguas con los adelantos modernos una casa de comercio española, acaba de ajustar un vapor que se está construyendo en uno de los mas acreditados astilleros de Inglaterra.

Este nuevo vapor, es de fuerza de 550 caballos efectivos, mide 250 pies de eslora, 32 de manga y 19 de puntal limpio; hasta la cubierta principal, con 10 pies mas en una toldilla de 120 pies de largo, en la que se coloca su elegante cámara construida con maderas finas, salon y cuarto para baños, con todas las comodidades apetecibles para viajes largos.

Tiene su cámara de segunda clase junto á la primera y un espacioso entrepunte para los pasajeros de tercera.

En cuanto á la carga, las grandes dimensiones de sus bodegas ofrecen una notable economia en el flete para los cargadores, permitiéndole embarcar cualquier genero al mismo tipo de los buques de vela y ofreciendo no obstante un excelente beneficio á sus accionistas.

*El Sufragio Universal* dice lleno de indignacion —y hay para ello motivo ciertamente— que siendo ministro de la Gobernacion el Sr. Sagasta fué nombrado Subinspector de policia de Elche un individuo que estuvo 14 años en el presidio de Ceuta, por haber ejecutado un asesinato, cuyo individuo continúa desempeñando aquel puesto á pesar de que en el año anterior dió vivas al niño Terso.

Esperamos que el Sr. Rivero declarará cesante inmediatamente al Subinspector de Elche, sean cualesquiera las influencias que le protejan.—Así lo exige la honra de la revolucion.

En el espacio de 10 meses se han cometido 5 asesinatos en Casas de Reina, pueblo de corto vecindario en esta provincia.

La primera victima lo fué el Alcalde de dicho pueblo D. José Cabeza; las demas, personas no menos honradas y pacíficas, segun nos dicen.

Ultimamente fué acometido al ir una noche á su casa, el Cura párroco don Luis Salido, quien recibió un tiro por la espalda, que si por fortuna no le causó la muerte, le produjo una herida bastante grave.

Esperamos que los tribunales desplegarán todo su celo para que no queden impunes estos hechos, sobre los cuales llama tambien la atencion *La Independencia española* y que tienen alarmados á todos los vecinos pacíficos de Casas de Reina.



Al entrar nuestro número en prensa no se tiene noticia de choque alguno entre los ejércitos francés y prusiano. Créese que hasta dentro de 3 ó 4 días no tendrá lugar una batalla.

**VARIEDADES.**

**Fábulas.**

Vadeaban un río caudaloso Rufo y Andrés, vecinos del Toboso; era Rufo ya anciano y mozo Andrés fornido y campechano; llegando á la mitad de la corriente los dos perdieron tierra de repente, y Rufo, que nadaba como un poste, ahogóse sin decir oste ni moste. Viéndole ir río abajo Andrés, que iba saliendo con trabajo, gritaba con acento conmovido: —Ayúdame por Dios, que estoy rendido, y al ver que no volvía, ingrato y mal amigo le decía. Ganó por fin la orilla deseada, y en ferredor volviendo su mirada, exclamó, de ira lleno:

—¡Bueno es el mundo, bueno, bueno, bueno. Fíese usted de amigos y parientes cuando está con el agua hasta los dientes. Por Rufo y otros tales dijo un autor de fábulas morales: *Aparta tu amistad de la persona, que si te ve en el riesgo te abandona.*

Un bramador torrente y un arroyuelo manso y cristalino, teniendo que cruzar igual camino se hallaron una tarde frente á frente.

—¡Pasa! dijo el torrente, tú primera, yo borraré tu huella; —¡Pasa! el arroyo contestó; prefiero que tú la marques, y seguir por ella. —Marchando tras de mí, siempre en olvido fecundarás el suelo, yo el valle aterrará con mi ruido y mis espumas alzaré hasta el cielo.

—Si, replicó el arroyo murmurando, tú destruirás con impetu furioso, yo en pos de tí, creando sin ruido correré, pero dichoso. Así del bien fecundo debe ser la misión sobre la tierra, por eso Dios, en su saber profundo, puso los charlatanes en el mundo y destinó el fusil para la guerra.

Yo conocí á un tunante que murió á los dos meses de cesante, creyendo (y no iba fuera de camino) que le guardaba Dios mejor destino. En este ú otro mundo todo tiene remedio, D. Facundo.

—La vida por tu amor, dijo á Teresa dos años hace el conde de la Fresa, ayer Teresa le pidió una suma y el conde se escusó con el reuma. Yo con mi tema sigo, no es igual predicar que vender trigo.

Por haberle hecho mal una sangría, marchóse al otro barrio Juan García, y al volver á su casa el cirujano llevaba cuatro duros en la mano. De aquí, lector, se infiere que hay quien á hierro mata, y yo se muere.

Tenía Luis Rodríguez un jumento que de gracia y saber era un portento; él contaba las horas, saludaba al pasar á las señoras, se hincaba de rodillas, item más, otras muchas maravillas: de su jumento alarde hacer quiso Rodríguez una tarde, y con silla, y estribos, y bocado le llevó á pasear por el mercado. En medio del camino encuentra una pollina su pollino, reluzra, se alborota

y rueda Luis lo mismo que pelota. Furioso y mal contento suelta dos latigazos al jumento, y este á su vez alzando las dos patas le hace medio mercado andar á gatas. Buena es la educación, buena y rebuena, lo confieso sin pena, más, por mucho que en dársele te goces, *¡quién espera de un burro más que coces!*

El padre de Zenobia se echó á los setenta años una novia, y ella, apenas cumplidos diez y siete, en brazos se fugó de un mozalvete. No son casualidad tales alijos, *no señor; ¡tales padres, tales hijos!*

Por pegar á Gonzalo, una noche á Pascual dieron un palo, y este lo devolvió á Pedro, el más cercano que encontró. Da, quien tener más pulso se figura, *una en el clavo, y ciento en la herradura.* M. DEL P.

**GACETILLAS.**

No tiene V. narices. —Sr. alcalde, ya que V. no quiere que los carros consabidos hagan el servicio de las doce de la noche en adelante, sin duda porque los liberales como V. creen que está mal visto hacer las cosas cuando la prensa las aconseja, sírvase V. proponer al ayuntamiento que presupueste algo para espliego que despues sabrá V. el fin que el gaceticero se propone.

Sepa V. señor alcalde, que la desidia que se advierte en el aso de la población, es ya insufrible. Con el desearo mayor del mundo, como si viviera en un cortijo, hay quien no solo riega las macetas de los balcones mojando al que pasa, sino que arroja á la calle toda clase de inmundicias á todas las horas del día y de la noche y lo que es peor, no faltan personas que desde los balcones se orinan en la calle.

Es menester decir las cosas así, claritas, porque V. parece que no las entiende de otro modo, y si se empeña en hacerse el sueco, dirá el gaceticero á todo el mundo que el corregidor aquel, moderado y todo, era mejor que V; pero mucho mejor.

De fijo que V. se ha echado á reir... vaya si V. es gracioso!

Compañía de zarzuela bufa. —Miren VV. que esto es atroz; parece que el diablo lo hace; cuando uno está á fin de mes, es decir, cuando uno no tiene un cuarto, entonces llueven diversiones y no se ha dado caso que lluevan pesetas. Esto lo digo yo por mí, que siempre estoy á la cuarta pregunta si no hay otra pregunta más, pero de ninguna manera por VV. á quienes supongo cinco pesetas (antes un duro) sobrantes para gastárselas con el rumbo con que el gaceticero, si le fuera posible, se gastaría lo suyo y lo ajeno.

Nada, hay que echar penas á un lado, armarse de un buen abanico—esto va con los hombres, porque ellas lo llevan hasta en invierno—y asistir al teatro. Ahora tocan á reirse, cuando toquen á llorar—que son las mismas veces—el gaceticero formará coro con VV. y echará sus lagrimitas.

En los días 24 y 25 habrá función lírico-bufo por una compañía que acaba de llegar á esta población, de pasó para Portugal. El personal de que se compone es el siguiente: Primera tiple absoluta, D.<sup>a</sup> Cristina Lacida.—Contralto, D.<sup>a</sup> Matilde Villegas.—Comprimaria, D.<sup>a</sup> Josefa Fernandez.—Primer baritono y director de escena, don Ramon Moras.—Primer tenor serio, D. Manuel Benitez.—Tenor cómico, D. Manuel Larripa.—Segundo baritono, D. Pedro Jose Moreno.

Ademas hay una seccion de verso, cuya dirección está á cargo del primer actor, don Francisco Macarro.

En la noche del día 24 se pondrán en escena, la linda pieza en un acto titulada *Duquesa de oro*, y las dos zarzuelas bufas *Dos truchas en seco* y *Pascual Bailon* que tanto éxito han alcanzado en el teatro de los Bufos Ardierus de Madrid.

Me parece que la cosa vale la pena de gastarse los cuartos. El gaceticero va á discutir consigo mismo y á votar si se convence—que se convencera—un crédito extraordinario para ir al teatro. Hagan VV. otro tanto y verán al alcalde presidiendo tan guapote como siempre, lo cual forma parte de la función.

Al Africa con él. —Se dice que en el arreglo que se haga despues de la guerra franco-prusiana daran al niño Terso el imperio de Marruecos para premiar el ofrecimiento que ha hecho de su espada á Napoleón. Se lleva de inspector de policia para que cuide del aso de la capital del Imperio á cierto alcalde muy célebre.

¡Veintidos mil hombres muertos!

A este paso no se va á encontrar un hombre ni por un ojo de la cara. El gaceticero ruega á todos los solterones que esperen el resultado de la guerra franco-prusiana porque de seguro la falta de hombres va á determinar un cambio fundamental en las costumbres. Siendo nosotros pocos y haciendonos de rogar ellas serán entonces las que se declaren. Aun no he perdido las esperanzas de ver en la raja de mi casa una polluela hermosa echandome pipos ¡Que coqueton voy á ser y como me voy á vengar! Cuando me digan: ¡Que gracioso es V.!, yo contestaré, ruborizándome y con una sonrisa así de digamelo V. otra vez, favor que V. me dispensa; y cuando ya crea una que estoy hecho unas natillas, y me declare su atrevido pensamiento, le diré yo bajando los ojos: Estoy comprometido, le agradezco á V. ... siento mucho etc. que es dar calabazas como se las habrán dado á VV. alguna vez.

**A ELLA.**

Muchos ponen una cruz al empezar á escribir, y yo pongo tu recuerdo que es una cruz para mí.

Te quiero como se quieren los céfiros y las flores, como las tiernas palomas, como el silencio y la noche.

Pero con tanta calor, francamente te lo digo, por mucho que valgas tú, vale mas un abanico.

Sociedad. —La que segun dijimos en el número anterior acaba de fundarse en esta capital por la iniciativa de D. Eduardo Daniel, con el título de *La Emulacion de la Juventud* tiene por objeto que los jóvenes aficionados de esta población adquieran los conocimientos que deseen, ya sea en gimnasia ya sea en esgrima; y ademas que utilicen el tiro depistola que tambien se establece.

Los que pertenezcan á la sociedad pagarán mensualmente la módica cantidad de 4 reales y 10 de entrada teniendo derecho á trabajar (pero sin poder exigir direccion) durante las horas al efecto señaladas, en los aparatos; á que el tiro de pistola les cueste un cuartillo de real mas barato que á los que no formen parte de la asociacion; á entrar en las funciones de gimnasia por la mitad de su precio y ultimamente á que se les enseñe gimnasia y esgrima por la mitad tambien de lo que se lleve á los no socios. Los hijos y hermanos de estos disfrutaran de las mismas ventajas.

Los socios que deseen aprender la gimnasia ó la esgrima, pagarán 10 reales por la primera y 20 por la segunda. Los no socios el doble.

La sociedad, á la que deseamos buena suerte, se halla establecida en la plaza de toros, donde se daran mas detalles á los que los apetezcan.

La funcion que tuvo lugar en el teatro la noche del día 17 y á la que por lo avanzado de la hora en que termino solo pudimos consagrar algunas líneas en nuestro número del 18, ha llenado de satisfacción á todos los que se interesan por el arte musical y desean que haya en Badajoz una buena orquesta de teatro.

Los alumnos del Conservatorio cuya gran mayoría cuentan muy pocos años, han hecho en poco tiempo adelantos que sorprenden en verdad y nos garantizan que esos jóvenes han de tocar muy pronto las partituras mas difíciles si, como es de esperar no se separan de la senda que vienen siguiendo.

Nosotros que nos interesamos en la suerte del Conservatorio, damos la enhorabuena á sus alumnos por los adelantos que han hecho en pocos meses, y les aconsejamos que sigan sus estudios con el mismo afán que hasta hoy, persuadidos de que de ese modo no solo han de hacerse dignos de la estimacion pública, si no que tambien han de mejorar su posicion social.

Injustos seriamos si no enviáramos nuestros aplausos por el buen éxito de la función á nuestro amigo D. Anacleto Mendez Director del Conservatorio, que tantos sacrificios ha hecho por él, al profesor del mismo Sr. Hermida, al inspector D. Eduardo Domingo de Furrundarena, cuya ejecucion en la trompa tuvimos ocasion de admirar en la noche del 17 y cuyo celo y constancia en todo lo que se refiere al establecimiento nos son conocidos; y al profesor auxiliar don Eduardo Moran. Nuestros plácemes los hacemos extensivos á los Sres. Cabanas y Moro, músico mayor y profesor contratado del regimiento de Luchana; á las dos jóvenes de la seccion dramática que trabajaron en *Una boda improvisada* y á los señores Montaner, Alvarado y Pinna pertenecientes á la misma seccion, todos los cuales se prestaron con el mayor gusto á tomar parte en una función cuyo filantrópico objeto ya indicamos en nuestro último número.

La empresa que tiene á su cargo las corridas de toros que han de tener lugar en esta capital los días 15 y 16 de Agosto, ha contratado al célebre Legartijo, que tan-

ta aceptación tuvo aquí el año anterior, y á Juan Yust, para la primera tarde, y á Chicorro y Antonio Luque para la segunda.

El 15 se lidiarán toros de la ganadería de Siguri, hermanos de los que se corrieron el año último llamando la atención por su bravura y demás condiciones, y el 16 tres de la ganadería de Barquero y otros tres de la de Romero Balmaseda.

Para la media corrida que tendrá aquí lugar el día 25 del corriente, han sido contratados, como espadas Manuel Garcia (a) Salerito y Francisco Machio, dos picadores y cuatro banderilleros.

La moda elegante ilustrada. —He aquí el sumario de las materias y grabados que contiene el núm. 26.

Delantal de cocina. —Delantal con rizado. —Delantal guarnecido de terciopelo. —Delantal adornado de encaje inglés. —Rosacea de encaje inglés. —Cenefa para velo. —Plieta de paja (véase el cesto ovalado). —Dos rosáceas al crochet. —Esquina de pañuelo. —Encaje inglés. —Piquillos de la esquina de pañuelo. —Seis lazos de corbata. —Dos cuadros de bordado bizantino. —Cesto para ropa blanca con lambrequin. —Polaina para niño de cuatro á seis años. —Polaina á punto de aguja para niño de cinco á siete años. —Cesto ovalado. —Mazurca de Carlos Eckert. —Grabado de modas.

Esplicacion de los grabados. —La armadura de plata, leyenda, por Don Pedro Escamilla. —Cartas á mi ahijada, por doña Maria del Pilar Sinúes de Marco. —Poesía: Justicia humana, por Teodoro Guerrero. —Revista de modas, por la Vizcondesa de Castelfidos. —Esplicacion del figurin iluminado, por Emelina Raymon. —Ecos de la Moda, por Lelia. —Correspondencia, por la Baronesa de Wilson. —Salto de caballo. —Anuncios.

La palabra de Dios. Hemos recibido los cuadernos 17 y 18 de la interesante novela que con aquel título ha escrito el señor marqués de San Eloy y que publican los señores J. Castro y compañía de Madrid.

Píldoras Holloway. —Las muertes actuales causadas por la diarrea y por otras enfermedades de los intestino son deplorablemente numerosas pero el hecho de que toda dolencia del género indicado puede ser curada por las famosas píldoras Holloway es atestado por millares á quienes la experiencia se lo ha hecho conocer. Bien sea que el mal tenga por origen alguna supresion indebida de la respiracion, bien provenga de una exposicion súbita al frio ó de tomar el paciente alimentos indigestibles ó frutos ácidos, estas píldoras constituirán toda irritacion intestinal, alivian á los que padecen retortijones de tripas, remueven la flatulencia y neutralizan toda propension al cólera morbo. Las píldoras Holloway, tomadas á la primera aparicion del desorden, producirán inmediatamente resultados beneficiosos é impedirán que la diarrea se convierta en disenteria ó en la terrible peste arriba mencionada.

La Revolenta Árábica, delicioso alimento reparador, ha operado 72,000 curaciones sin medicina ni drogas. Economiza 50 veces su precio en otros remedios, volviendo una perfecta salud á los órganos de la digestion, de los nervios, de los pulmones hígado y membrana mucosa, aun á los mas agotados en las malas y laboriosas digestiones (dyspepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos constantes, almorranas, bilis, gases, palpitaciones, uarietas, hinchazon, accidentes, ruido en los oídos, acedia, pituita, náuseas y vómitos aun durante la preñez, dolores, caambres y espasmos de estómago, insomnio, las opresiones, asma, bronquitis, isis, herpes, erupciones, melancolias, reumas, gota, fiebre, catarras histérico, neuralgia, vicio de la sangre, hidropesia, falta de colores y fuerza nerviosa.

**EXTRACTO DE 72,000 CURACIONES.**

Num. 69,814: De Su Santidad el Papa.—Num. 38,916: De la Señora marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, descaecimiento, debilidad, irritabilidad, afeccion completa de los nervios, mala digestion, constante falta de sueño, y una agitacion nerviosa en extremo insoportable.—Num. 52,081: El Señor Duque de Piuskow, mariscal de la corte de una gastritis.—Num. 49,842: Sra. doña Maria Joly, de 50 años de estreñimiento, indigestion, de los nervios, asma, tos, farto, espasmos y náuseas. *Du Barry y Compañia*, calle de Valverde núm. 1, Madrid. En cajas de hoja de lata de á 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 3 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; 24 libras, 300 rs.—*La Revolenta chocoletada Du Barry* en polvo.—Esquisito alimento sumamente sustancial, asimilante y fortificando los nervios y las carnes, sin causar dolores de cabeza, ni calentamientos en ninguna de los demás inconvenientes producidos por los chocolates usualmente empleados. En cajas de 12 onzas, 12 rs.; de 24 tazas: 20 rs.; de 48 tazas 32 rs.; de 288 tazas, 170 rs.; de 576 tazas 360 rs. ó sea dos cuartos la taza.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## SALUD Y ENERGIA A TODOS LOS ENFERMOS.

Logrados sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa

### HARINA DE LA SALUD.

LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY QUE CURA RADICALMENTE LAS DE LONDRES, malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitations, diarrea, hinchazones, accidentes, ruidos en los oidos, acedias, pituitas, jaqueca, sordera, nauseas, vomitos despues de comer y durante el embarazo, dolores, agrieses, calambres, espasmos y inflamacion de estómago, de los riñones, del corazon, de costado y de espalda, todos los desórdenes del higado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, lisis (consuncion), herpes, erupciones, melancolias, descaecimientos, agotamientos, parálisis, pérdida de memoria, diabéticas, reumas, gota, fiebre, histérico, la danza de San Guy, irritacion de nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energia, hipocondria. Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Extracto de 72.000 curaciones.

CERTIFICADO NÚM. 58.614 DE LA SEÑORA MARQUESA DE BRÉHAN.

Muy señor mío: Por resulta de un mal de higado habia caido en un estado de atenuacion que habia durado siete años. Me era enteramente imposible distraerme con la lectura, la escritura o la mas sencilla labor de aguja: sentia punzadas nerviosas por todo el cuerpo, digería el alimento con mucha dificultad; por la noche estaba continuamente desvelada, y me habia sujeto a una agitacion nerviosa, insostenible que me hacia andar horas enteras de un lado a otro sin poder reposar un solo momento. El ruido del tráfico ordinario y aun la misma voz de mi doncella me incomodaba; sucumbia bajo una tristeza mortal, y el trato de mis semejantes habia llegado a serme penoso. Varios médicos ingleses y franceses me habian prescrito remedios inútiles, y habiendo perdido toda esperanza de curarme, quise probar su harina de salud. La Revalenta Arabiga, ¡Bendito sea Dios! me ha hecho revivir; puedo ahora ocuparme en toda especie de labor, hacer y recibir visitas; finalmente, he recobrado mi posicion social. De V. muy agradecida, Marquesa de BRÉHAN.

Núm. 52.081.—El señor duque de Plokou, mariscal de la corte, de una gastritis.—Número 62.476, Sainte Romaine des Isles.—Loado sea Dios! La Revalenta Arabiga ha puesto fin a mis 18 años de sufrimientos horribles del estómago, sudores nocturnos, y malas digestiones. J. Compañet, cura.—Núm. 44.816.—El Señor Arzobispo Alex. Stuart, de tres años de sufrimientos horribles de los nervios, de reumatismo agudo, insomnios y cansancio continuo.—Número 46.210.—El señor doctor en medicina, Martin, de una gastralgia e irritacion de estómago, que le habia hecho provocar quince y diez y seis veces por dia durante ocho años.—Núm. 46.213. El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 49.422.—El señor Baldavia, de la mas completa desorganizacion, parálisis de los miembros, a consecuencia de excesos de la juventud.—Número 53.869.—La señorita Callaril, calle del Grand Saint Michel, en Paris, de una tisis pulmonar, despues de haber sido declarada incurable en 1855, no quedándole mas que algunos meses de vida. Hoy 1868 se encuentra gozosa con una completa salud.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y ha operado 72.000 curaciones rebeldes a todo otro tratamiento.—DU BARRY Y C.º núm. 1 calle de Valverde, Madrid.—En cajas de hoja de lata de 1,2 libra 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 50 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Se vende

### TAMBIEN

#### EL CHOCOLATE DE REVALENTA EN POLVO Y EN TABLETAS.

Alimento esquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortificando los nervios y las carnes y renovando la sangre.

Cura núm. 72.448.—Cádiz 3 de Junio de 1868.—No puede menos de manifestar a Vds. los brillantes resultados que he obtenido propinando su Chocolate de Revalenta a mi señora. Muchos años hacia que padecia agudos dolores intestinales, y de insomnios pertinaces; merced a este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida.—Quedamos reconocidos, y aprovecho esta ocasion para ofrecer a Vds. las seguridades de la consideracion con que les distingue su atento y S. S. Q. B. S. M.—VICENTE M. YANO

Núm. 53.108.—Paris 20 de Abril de 1866.—Debo manifestarle que el uso que he hecho del chocolate, de Revalenta me ha causado tal consuelo, que no puede dudar que me haya curado la opresion, reumatismo, falta de sueño y fuerza que sufría.—GALLARDO, intendente general.

Núm. 42.519.—Adra, provincia de Almería 21 de Octubre de 1867.—Muy señores míos: Tengo la satisfaccion de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate ha curado radicalmente de una erupcion cutánea que no la dejaba dormir, a consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba. Quisiese mandarme todavia treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta. De Vds. S. S. Q. S. M. B.—PERIN DE LA HISTOLE, al vice-consulado de Francia.

Núm. 43.715.—Paris 11 de abril de 1867.—Tengo la satisfaccion de anunciarles que mi hija se encuentra restablecida de la terrible enfermedad que padecía, gracias al uso que ha hecho del Chocolate de Revalenta. Con efecto, ya que antes no dormia, ni podia digerir, y estaba agobiada de insomnios, debilidad e irritacion nerviosa, tiene hoy un excelente apetito, hace bien la digestion, se encuentra curada de la afeccion nerviosa que padecía, duerme profundamente, está robusta, y por último, contenta y alegre como nunca. S. A. y S. S. Q. S. M. B.—H. de Montcauis.

En cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 288 tazas, 170 rs.; de 576 tazas, 300 rs. ó sean dos cuantos taza. Tambien en tabletas de 12 tazas, 12 rs.

DU BARRY Y C.º CALLE DE VALVERDE, MADRID.

### AVISO IMPORTANTE

Como proteccion contra las falsificaciones venenosas de la verdadera Revalenta Arabiga, la casa Barry Du Barry y C.º de Londres, imprime su nombre sobre las cubiertas y sobre el sello de cada caja.

El publico insistiendo en la presencia de estas marcas será protegido contra los peligros de ser engañado y envenenado por la falsificacion.

### MEDICINAS GARANTIDAS POR LA PRACTICA

#### INYECCION DE D. JUAN.

Tan prodigiosa es la eficacia de nuestra Inyeccion, que rogamos a los profesores la ensayen y comparen con tod otra, nacional ó extranjera, bien sean de las publicayas en los foros arios europeos ó de las que con mucho bombo nos envian los franceses; tenemos al mas firme conviccion de que los ensayos nos darán el resultado que ha notado el publico que de ella ha hecho uso, en toda clase de flujos, leucorreas, gonorreas, flores blancas, irritacion, estrechez, por antiguas, rebeldes e incurables que parezcan. Ocho reales frasco en todas las boticas. En Madrid, botica del autor, Hortaleza, núm. 9.

#### EL ROB DEL DOCTOR GREEN

Está reconocido por los médicos que lo administran y por la multitud de pacientes que lo han sabido usar, como el verdadero, legitimo y pronto remedio contra los padecimientos venéreos, bien se manifiesten bajo la forma de dolores, mas ó menos pronunciados, continuos ó intermitentes, fijos ó variables, en las articulaciones ó en la parte interna de los huesos en la cabeza ó en la vista, en la espalda ó en la rabidilla, ya se presenten en forma de úlceras ó llagas, escoriar y picazon en la garganta y en los bronquios. Igual accion ejerce sobre los tumores é infarto de dicho origen sífilítico, así como muy especialmente en las tisis de los tubérculos del pulmon.

Su actividad y eficacia es mucho mas rápida y benéfica que la de todos los compuestos que llevan nombres parecidos, ya sean del país ó del extranjero, con los cuales aconsejamos a los profesores que lo comparen y observen prácticamente, para cuyo uso lo cedemos gratuitamente.

Es tónico, aromático, sabor dulce, depurativo; vigoriza y regenera la sangre empobrecida por el contagio venereo, bien sea adquirido ó heredado: no lleva mercurio, todo ni arsenico, y lo pueden usar hasta los niños de dos años. Es mas eficaz y seguro en los padecimientos antiguos. No exige privaciones y es sencilla su administracion.

Depósito central: Madrid, Botica del doctor Garcia, Hortaleza, 9, y en las primeras farmacias de provincias y Portugal. Precio 24 rs. botella. Tomando una docena se abona el 20 por 100. A los profesores rebaja especial.

#### REGENERADOR DE LOS NIÑOS.

Ningun medicamento merece con tanta justicia este nombre, como el «Jarabe de rábano aislado» reparado en nuestro país, cuya eficacia viene observándose diariamente en los niños, con especialidad cuando se manifiestan escrofulosos, raquiticos, deformes, de mal color, escuálidos, de vista apagada y triste, de carnes blandas, con erupciones, tumores é in-

potentes. Deseamos que los médicos comparen la «calidad» y «cantidad» del nuestro con el extranjero y los hechos decidirán. Precio: 10 y 15 rs. frasco. Botica del doctor Garcia y principales farmacias de provi- (Es la mejor época de usarle.)

Depósitos: Cádiz, Cordan y D. Francisco Marcos, botica de la Columna.—Málaga, Prologo.—Marchena, D. Antonio Góngora.—Córdoba, Raya.—Sevilla, Matros.—Badajoz, Jerónimo Orduña.—Cáceres, Dr. Salas.

### PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.

**PILDORAS HOLLOWAY.**—Estas Pildoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, a saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es dróticamente neutralizada con el uso de las Pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos; producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificacion completa de la sangre, dan tono y energia a los nervios y músculos, y fortifican la organizacion entera.

Las Pildoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salubra en el higado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Pildoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente a las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella: circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrofula, los canceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y las parálisis.

Cada caja de Pildoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

### LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA,

#### PERIODICO ESCLUSIVO PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones mas detalladas que se pueden desear, la moralizadora lectura de sus novelas y artículos hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero. CADA AÑO REPORTE

2000 a 2500 dibujos de bordados, labores y adornos de cuantas clases inventa el buen gusto.—24 grandes patronos para cortes de vestidos tamaño natural.—Varias tapicerías en colores, punto Berlin.—Algunas piezas de música.—100 figurines en negro y 48 ó mas sobre acero, iluminados.—1200 ó mas columnas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela, que contienen cuantas explicaciones puedan desearse sobre las labores y adornos, y sobre sesenta tomos de novelas preciosas, instructivas y morales.

Para mas detalles se da el prospecto gratis en su administracion de Madrid, calle de Bailen, núm. 4 y libreria de D. C. Bailly Bailliere, plaza de Topete, núm. 8.

Tambien se remite a provincias a quien lo solicite.

En Badajoz se suscribe en La Oriente, plaza de la Constitucion, núm. 16.

## CAFES Y TES SUPERIORES.

### DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacian falta en esta capital.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fue importado a España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene a su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del esmerado esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita a que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado más eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostadas a la disposición del publico en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estaños para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra.

Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de treinta clases, desde 20 rs. hasta 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 Y 20. Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, D. Antonio Alvarez, Calle de San Juan núm. 15.

### DENTICION DE LOS NIÑOS.

El jarabe del Dr. Delabarre, caballero de la Legion de Honor, médico del Hospital de Huérfanos de Paris, premiado con una medalla de oro, el único que ayuda la salida de los dientes, a los niños y evita las convulsiones y demás accidentes que generalmente son sus causas hasta para esto con frotar las encias de los niños con este jarabe. Le recomendamos muy particularmente a todas las madres de familia.—Precio, 16 rs.

Venta por mayor en Madrid, agencia franco-española, Sordo, 31; por menor en Badajoz D. J. Gimenez.

### 30 AÑOS DE ÉXITO!!!

#### ALCOHOL DE MENTA DE RICQUES.

Recomendamos este Alcohol principalmente a las personas, cuya digestion es difícil. Echando a guisa de gotas en un vaso de agua azucarada ó no, se obtiene la bebida mas agradable, mas sana, mas refrescante y menos costosa que puede usarse. Todas las familias deberian hacer un uso diario de este elixir, es indispensable sobre todo EN LA FIEBRE DE LOS CALORES en que las diarreas son frecuentes a causa de los excesos de comidas y de uso de frutos. Es un poderoso preservativo contra las afecciones cólicas.—Medio frasco, 12 rs. en la instrucción llevando el sello y la firma del inventor H. de RICQUES, cours de la Croix-Violent, en Lyon, (Francia); en Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por mayor, en Badajoz, D. J. Gimenez.

### LA ELEGANCIA.

El mas barato y completo de los periódicos de modas.

Este periódico se publica cuatro veces al mes: hay dos ediciones, una de lujo que cuesta diez reales al mes y ciento diez y seis al año, con la que se reparten cada mes tres figurines con dos ó tres figuras cada uno, un gran figurin con seis figuras y una lámina de dibujos para bordar y patronos, ó una lámina de crochet ó de tapicería.

La edicion económica que cuesta siete reales al mes y setenta y seis al año, únicamente

te es diferencia de la anterior, en que no reparte el figurin grande.

Esta empresa publica tambien un periódico muy útil para los sastrés, con figurines de Paris y patronos cortados, el trimestre cuesta 18 rs. y 60 el año de suscripcion.

Se reciben suscripciones y hay prospectos y números de muestras en la redaccion de LA CROMICA, Calle de Arco Agüero núm. 19, piso bajo.

Los que quieran por si la suscripcion pueden originar acompañando el importe de ellas al director de la Elegancia D. Francisco de Alvarez de San Sebastian.